

INTER CONTINENT NEWS

# Las Elecciones por la Constituyente en Cuba

UN EJEMPLO PARA COSTA RICA

por BLAS ROCA

Habana, Cuba, Nov 1939.— (INC.) Es hora ya de iniciar un análisis aunque no puede ser completo, de los resultados de las recientes elecciones constituyentes y de considerar las perspectivas más inmediatas de la situación cubana.

Por primera vez tenemos en la historia política de Cuba unas elecciones en las cuales la actuación de las autoridades ha sido tan imparcial y tan proba que ha merecido la felicitación, incluso de sus más turbulentos opositores. Hasta Menocal se ha visto forzado a reconocer la actuación honrada de las fuerzas armadas y del Coronel Batista, a quien hubo de dirigir recientemente un telegrama en ese sentido. Y también por primera vez en la historia política de Cuba tenemos unas elecciones en las cuales la compra del voto, el fraude y el asalto de mesas no pudieran prosperar quedando reducidos estos procedimientos habituales de las elecciones cubanas, en caso aislado, repudiados por la opinión pública. Tal resultado fue posible gracias a la actuación de nuestro partido y justo es reconocerlo, de la juventud cubana que a través especialmente de JOVENES DEL PUEBLO y de la HERMANDAD de los jóvenes cubanos, desarrolló una eficaz propaganda y una gran actividad el propio día de las elecciones, ayudando así a la cívica actuación de nuestros miembros en todos los colegios electorales. En la calle

se persiguió a los compradores del voto y se estigmatizó a sus vendedores mientras en los colegios se vigiló para que a cada partido y candidato se le contaran estrictamente los votos obtenidos. Las características extraordinarias de las elecciones del día 15, no permitieron calificarlas, independientemente de sus resultados, que han sido un gran triunfo de la VERDADERA CIVILIDAD y de la DEMOCRACIA, triunfo obtenido por la actuación de Batista que tiene la inmensa gloria de haber asegurado la elección de la Asamblea Constituyente formada libremente y cuyos pronunciamientos debemos esperar sean tan soberanos como libre ha sido su formación.

Y este triunfo de la verdadera civilización y de la democracia es una derrota de la reacción, de los enemigos de la democracia y del pueblo. Los reaccionarios han sufrido una derrota en primer lugar con el solo hecho de que la Asamblea Constituyente se HAYA CELEBRADO. Los grandes intereses económicos pro-imperialistas y reaccionarios y sus agente políticos, el ABC y Menocal trabajaron solapadamente pero intensamente para evitar que la Constituyente pudiera efectuarse pero, como anunciamos nosotros pese a todos los obstáculos para satisfacción del pueblo, la Magna Asamblea ha sido electa en la hora oportuna. Los reaccionarios han sufrido una derrota

en segundo lugar, por la honradez y serenidad que ha caracterizado estas elecciones trascendentales. Ellos quisieron rodear los comicios de un ambiente de violencia, de guerra civil, de intranquilidad pública. Su campaña electoral, fué una cadena de injurias y calumnias a veces hasta personales contra Batista, contra los dirigentes Comunistas y populares. Quisieron preparar el ambiente para una provocación criminal con su propaganda de que en Cuba existía una feroz dictadura militar, que no habrían garantías, que las elecciones serían falseadas, etc. A pesar de que el hecho mismo de que sus provocaciones no prosperaron y su propaganda pudo desarrollarse sin ninguna dificultad, demuestra bien a las claras su mentira, este otro hecho de la celebración de las elecciones en condiciones excepcionales de orden y de orden y de imparcialidad ha sido la prueba decisiva para convencer a todo el pueblo de la falsedad de su campaña de estos fascistoideos.

De la comparación del número de votos obtenidos por los distintos partidos se deduce también una derrota evidente de la reacción y de los laicos más caracterizados del imperialismo. La reacción conservadora hizo los máximos esfuerzos en estas elecciones y movilizó toda su maquinaria económica y política para derrotar al pueblo. Cámaras de comercio y otras instituciones de los explotadores entraron abiertamente en la lucha política haciendo circular recomendaciones de votar por el ABC ligado a los reaccionarios comerciantes importadores. Hasta las instituciones religiosas —católicas— se movilizaron declarando en el nombre de Dios que era conveniente votar en contra de Unión Revolucionaria Comunista al mismo tiempo que ensalzaban el ABC y sus dirigentes. Los enemigos del pueblo movilizaron a sus servidores Trostkistas para desorientar al electorado y dividir la votación popular. Y a pesar de todos estos esfuerzos los partidos que el pueblo pudo identificar como abiertamente conservadores y reaccionarios obtuvieron la menor votación. Esta afirmación la comprobamos en primer lugar con la votación obtenida por el ABC. Para el pueblo está claro que el ABC es un partido reaccionario, antidemocrático, un partido que puede caracterizarse como la fuerza de choque de los grandes comerciantes españoles de los Sarrá y comparsa y los intereses imperialistas extranjeros. Por ello el ABC obtuvo un número insignificante de votos. El mismo doctor Manach con la hipocresía que lo caracteriza se ve obligado a confesar amargamente esta derrota de la reacción con las siguientes palabras: "Este triunfo grande no se ha conseguido. En tres provincias, hemos quedado sin representación. Los que llegaron a alcanzarla, no la obtuvieron tan amplia como cobiamos esperar del desplazamiento psicológico y aun numérico del ABC en ellas". En segundo lugar tenemos el PD R de Menocal identificado por las masas como reaccionario no obstante su palabrería civilista y

## DIALOGOS DE ACTUALIDAD

### Los campesinos no saben más que palear, jalar la carreta y beber guaro

**CALDERONISTA:**—No he visto gente más tonta que Uds. los comunistas de aquí. Se empeñan en que los campesinos han de entender de política. El día, que llegaran a triunfar pondrían a cualquier concho a gobernar.

**COMUNISTA:**—¿Por qué dice Ud. eso? ¿De dónde saca esos textos?

**CALDERONISTA:**—Basta oírlos. Pretenden explicar a los conchitos los problemas nacionales: les hablan de la Unidad, de la industria cafetalera, del problema eléctrico, del impuesto sobre la renta, de créditos agrícolas y de otras zarandajas que nunca entenderán los campesinos.

**COMUNISTA:**—¿Y por qué dice Ud. que eso son zarandajas que nunca entenderán los campesinos?

**CALDERONISTA:**—¡Pues claro! —Allá en el Congreso que discutan esas vainas y que hagan lo que les de la gana. Lo que es el conchito nunca entenderá nada. Acuérdesse viejo, que nuestro campesino no sabe más que palear, jalar la carreta y beber guaro.

**COMUNISTA:**—¿Ese es el concepto que tiene Ud. de nuestros Campesinos?

Entonces todo lo que dicen en los discursos por radio y en las tribunas es puro cuento. Los hemos oído hablar muy conmovidos del "humilde y sencillo labriego" de la modesta choza campesina, del valiente trabajador del campo de la Patria, de la familia, de la religión, etc. etc.

**CALDERONISTA:**—Esas frases son de mucho efecto, viejo. Lo que es a Uds. los dejamos atrás en propaganda política. Ud. sabe q' la gente se deja coger con esas cositas, y por ese lado es más fácil que caiga q' con esos discursos ideológicos de Uds.

**COMUNISTA:**—Olvidaba yo que estaba discutiendo con un calderonista y q' ahora en febrero se le acaban esos aires de gran político. Realmente Uds. cazan votos como quien caza moscas. Los métodos de Uds. son inmejorables y los nuestros les tienen que parecer absurdos.

**CALDERONISTA:**—Yo de esas doctrinas de Uds. no entiendo nada, ni me importan el camino; lo que si les digo es que Uds. están perdiendo el tiempo haciendo esa propaganda entre los campesinos. Es inútil! Déjenlos! Déjenlos! Nunca entenderán nada de lo que Uds. les dicen porque la cabeza no les da.

**COMUNISTA:**—Bueno, dígame una cosa: si Uds. hablan de respetar al pueblo y de defenderlo de los rabiosos comunistas por qué entonces tienen ese tono de desprecio para el campesino ignorante? ¿Por qué Uds. que han tenido durante tanto tiempo el poder en sus manos no han tratado de levantar el nivel cultural de ese pueblo? ¿Por qué aceptan y explotan cruelmente esa ignorancia y la aprovechan para asegurarse una renta que les permita vivir muchos años del presupuesto nacional? ¿Por qué han prostituido el ejercicio electoral en lugar de instruir al campesino para que lo ejerza con honor? Si hablan Uds. de defender el pueblo, digan qué campañas han hecho Uds. para ayudar a los pequeños agricultores? ¿Qué campañas culturales han hecho para instruirlo? ¿Qué campañas han librado Uds. para elevar las condiciones de vida de los campesinos?

**CALDERONISTA:**—Eso es otra cosa. Para mí eso es romanticismo. El campesino vive contento en su casita; no le precisa saber más que de sus vacas y de su cafetal. No necesita más instrucción.

¿Para qué ir a meterle enredos en la cabeza?  
**COMUNISTA:**—Entonces dígame qué valor humano tiene para Uds. nuestra población campesina, como factor de progreso nacional?

**CALDERONISTA:**—Pues, es la masa trabajadora la que cultiva la tierra, la que vive modestamente y que no necesita las complicaciones de la vida de la ciudad.

**COMUNISTA:**—Pero las complicadas maniobras electorales PASA A LA PAG. CUATRO

democrática. A Menocal el pueblo le negó su sufragio recordando que a pesar de su propaganda civilista fue Menocal quien utilizó las tropas para adular el resultado de las elecciones en 1917 provocando el movimiento llamado "La Chambelona". El pueblo recordó que Menocal lanzó a Cuba a la pasada guerra imperialista e impuso el servicio militar obligatorio, y ahora en las postulaciones últimas demostró objetivamente su desprecio por el negro y la mujer y por todas las capas oprimidas de la población. Estas dos fuerzas funda-

mentales de la reacción identificadas como tales por el pueblo lograron solo 227,446 votos de un total de 1.047.404. Estos votos le dan derecho a 19 delegados (en un total de 76 que tiene la A. C.) El resultado de las votaciones pues es francamente adverso a los reaccionarios. En un artículo siguiente continuaremos analizando la votación de los distintos partidos.

## Algo de Historia de los Estados del Báltico

### La nobleza y los grandes terratenientes bálticos, ayudados por Inglaterra y Alemania obtuvieron su Independencia masacrando al pueblo

Los países del Báltico, Finlandia, Estonia, Letonia y Lituania fueron conquistados hace unos cuantos siglos por el zarismo que los sometió a una gran humillación física y moral. Después de la Revolución Rusa el imperio zarista se convirtió en la patria socialista que unió a los trabajadores y campesinos de distintas nacionalidades. La URSS reconoció la independencia de los países del Báltico y todos ellos entraron a formar parte de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.

La INDEPENDENCIA de Letonia, fué independiente sólo para los grandes barones del Báltico, independencia para que siguieran explotando a los campesinos sin misericordia. Estos barones son los descendientes de los caballeros ladrones de la Alemania de la Edad Media. Miles de letones lucharon en el ejército ruso en 1918 por conquistar su independencia. Es decir que iban contra la independencia del pequeño grupo de grandes terratenientes dueño del país. He aquí lo que dice la Enciclopedia Británica de la oportunidad que se presentó al pueblo letón para conquistar su independencia cuando la guerra de los años 14 al 18, independencia que no convenía a los terratenientes ni a los nobles. De manera que al hablar de la "independencia" de Letonia, la Enciclopedia se refiere en realidad a la independencia del pequeño grupo que poseía la tierra.

"La oportunidad se presentó con la Guerra Mundial. Las unidades letonas, que formaban parte del ejército ruso lucharon valientemente, pero con posterioridad, gracias a la propaganda bolchevique, actuaron en contra de la independencia de su país. Fué la "Landwer un cuerpo del ejército bajo el mando del coronel británico Alexander—la que logró restaurar el orden. Riga fué liberada el 22 de mayo de 1918 y el gobierno Rojo fué derrocado después de haber detestado el poder durante cuatro meses y medio".

Como se ve, la independencia para los grandes terratenientes letones fué lograda con la ayuda del ejército inglés.

## LA INDEPENDENCIA DE ESTONIA

"La Nobleza de Estonia ostentando la representación de su patria, solicitó el 12 de diciembre de 1917 la ayuda de los ejércitos alemanes. La ayuda se manifestó bajo la forma de un empréstito de 20 millones PASA A LA PAG. CUATRO

## MOSAICOS

**LA DIVINA PROVIDENCIA ES CALDERONISTA.**—Dicen los Calderonistas en su sección de no recordamos cuál periódico, que la Providencia ha desencadenado la cuestión de Finlandia expresamente para ayudar a Calderón Guardia, es decir, para aplastarnos a nosotros los comunistas.

Los Calderonistas creen que la Divina Providencia o sea Dios, es como el Jehová bíblico o como los dioses griegos que cogían bando en las peleas de los humanos.

Pues sí: la Providencia con tal de que Calderón Guardia llegue a la Presidencia de Costa Rica, ha puesto a los rusos a avanzar sobre Finlandia, para dejarnos a nosotros los comunistas ticos en el puro petate. Bueno, viejos, pero entonces los rusos no tienen la culpa de lo que están haciendo: son ciegos instrumentos de la Divina Providencia que se ha declarado Calderonista. Adiós, si dicen que allá en las celestes esferas, no hallan en donde poner a Felito. Parece que ya le tienen ofrecida también la diestra de Dios Padre para cuando se muera ya viejo después de haber "gobernado" a Costa Rica durante muchos años.

**CHISME DE LA IMPRENTA NACIONAL.**—Parece que allí existen dos empleados de cierto departamento que se estaban "rebuscando" con las planillas. Esto no es de extrañar por que en todas partes del país se hace "la rebusca"; unos de miles de colonos, y otros de cientos. Además en la Imprenta Nacional debe haber quedado el eco del mal ejemplo de otras época. Recordamos aquí lo de los marbetes.

**UNA ESTACION DE RADIO PIRATA AL SERVICIO DE ALEMANIA.**—Dicen las malas lenguas que en Costa Rica ha estado funcionando una estación de radio de onda corta al servicio de una potencia nazi y que un alto empleado del Gobierno, extranjero por más señas y Calderonista, era el de la inofensiva estacioncita. Pero las autoridades que ahora quieren quedar bien con el imperialismo yanqui, dieron con aquel nido transmisor de noticias. No se crea que el alto empleado sea Elinger.

**OTRO CHISME ALEMAN.**—El chisme anterior, se parece algo al al que ha corrido por Panamá y del que parece se habló en los Estados Unidos. Nos referimos al chisme sobre un pedagogo alemán que ocupa un alto puesto en la educación panameña de quien dicen q' colocó unos aparatos de radio bajo los adornos de la sala en el Instituto Ncl. en donde se celebraron las sesiones secretas en las recientes Conferencias Latinoamericanas de Panamá. Unos hablan de que al pedagogo alemán en cuestión, lo han PASA A LA PAG. CUATRO.

# RECORD!

ES EL QUE TIENEN QUE BATIR LOS MILITANTES Y LAS CELULAS en la colocación total de las "cuotas electorales" en este mes: DICIEMBRE.

## 4 HORAS de BAILE

AMENIZARA LA ORQ. "ENSUEÑO" por ₡ 1.00

SABADO a las 8 de la noche en nuestro local 150 v. al Sur de "La Prensa Libre"